

Keterangan :

1. Guru menjelaskan kepada siswa yang tergabung dalam kelompok/ kelas tentang kriteria yang ingin ditentukan dalam pelaksanaan sosiometri dan kemudian memberikan angket sosiometri.
2. Siswa diminta untuk menetapkan satu atau dua atau lebih teman yang paling disukai dalam suatu kegiatan, kelompok atau kelas. Pilihan teman yang disukai ditulis dalam angket sosiometri.
3. Setelah siswa menulis dalam angket sosiometri, kemudian dikumpulkan untuk ditabulasi dalam matriks sosiometri. Berdasarkan matriks sosiometri ini lalu disusun ke dalam sosiogram dan analisis indeks untuk kemudian dianalisa, berikut pengelolaan data melalui matrik sosiometri, sosiogram, dan analisis indeks :

a. Matriks Sosiometri dan Sosiogram

Apa yang dicapai dengan kuesioner sosiometrik itu pada umumnya diolah lebih lanjut. Hasil dari kuesioner itu dikumpulkan dan dimasukkan dalam daftar tabulasi dan dikalkulasi. Dengan hasil perhitungan tersebut maka kita buat hasil sosiometri itu menjadi *sosiogram*. Contoh pembuatan sosiogram adalah sebagai berikut : ⁴

⁴Bimo Walgito, *Bimbingan Dan Penyuluhan di Sekolah*, (Yogyakarta : Yayasan Penerbitan Fakultas Psikologi Universitas Gadjah Mada, nt), 69.

Dalam rs rentangnya akan bergerak dari -1 sampai 0. Ini berarti bahwa yang paling banyak ditolak mempunyai indeks -1, sedang yang tidak mendapatkan penolakan sama sekali mendapatkan nilai. Dalam cs.rs. rentangnya akan bergerak antara -1 sampai 1. Ini berarti bahwa yang paling baik (yang paling populer) mempunyai nilai 1, sedangkan yang paling ditolak mencapai nilai -1.

Sehingga dengan skala ini kita dapat menempatkan masing-masing anak di dalam rentang pergaulannya sesuai dengan nilai indeks yang dicapai oleh masing-masing anak di dalam kelompok itu. Dengan demikian maka sosiometri memberikan sumbangan yang besar yang besar di dalam bimbingan dan penyuluhan.

B. HUBUNGAN SOSIAL ANAK TUNA GRAHITA DI SLB PUTRA MANDIRI

Terdapat 4 anak putri dan 6 anak putra dalam satu kelas, dan dalam satu kelas tersebut terdapat dua jenjang sekolah yaitu 1 anak dijenjang SMP dan 9 anak di jenjang SD, di SD terdapat 4 kelas yaitu kelas 3-6. Dua jenjang pendidikan menjadi satu dalam satu kelas, mengingat sekolah SLB Putra Mandiri baru berdiri pada tahun 2009 sehingga masih dalam tahap pembenahan sedikit demi sedikit.

Dengan adanya dua jenjang pendidikan (SD dan SMP) dalam satu kelas, maka sudah tentu terdapat banyak keunikan dalam menjalin hubungan sosial antara yang satu dengan yang lain.

Mereka tidak mengenal usia dan jenjang pendidikan dalam menjalin hubungan sosial, semua dipukul rata bahwa mereka adalah teman satu kelas, tanpa memandang si A anak SMP atau Si B anak tertua. Untuk itu mereka bebas dalam berinteraksi dan didalamnya tidak ada istilah kakak kelas atau adik kelas.

Namun demikian, layaknya anak- anak normal lainnya mereka tetap memiliki bentuk- bentuk tingkah laku sebagai mana yang telah di jelaskan di atas, yaitu marah, sedih, menangis, senang, minder, dll.

Suatu contoh, saat peneliti datang di kelas mereka untuk yang pertama kalinya, terlihat salah seorang anak putri sedang menangis karena diejek oleh salah seorang anak laki- laki, ada alasan mengapa anak laki- laki tersebut mengejek anak perempuan yang menangis tadi, hal itu dikarenakan anak perempuan tersebut juga mengejek anak laki- laki tersebut. Padahal sebagaimana dalam firman Allah :

memiliki keterbatasan kecerdasan yang mengakibatkan dirinya sukar untuk mengikuti program pendidikan di sekolah biasa secara klasikal, oleh karena itu anak terbelakang mental membutuhkan layanan pendidikan secara khusus yakni disesuaikan dengan kemampuan anak tersebut.

Untuk memahami anak Tuna Grahita ada baiknya memahami terlebih dahulu konsep Mental Age (MA). Mental Age adalah kemampuan mental yang dimiliki oleh seorang anak pada usia tertentu. Sebagai contoh, anak usia enam tahun akan mempunyai kemampuan yang sepadan dengan kemampuan anak usia enam tahun pada umumnya. Artinya anak usia enam tahun akan memiliki MA enam tahun. Jika seorang anak memiliki MA lebih tinggi dari umumnya (Cronology Age), maka anak tersebut memiliki kemampuan mental atau kecerdasan di atas rata-rata. Sebaliknya jika MA seorang anak lebih rendah dari pada umurnya, maka anak tersebut memiliki kemampuan kecerdasan di bawah rata-rata. Anak Tuna Grahita selalu memiliki MA yang lebih rendah dari pada CA secara jelas. Oleh karena itu MA yang sedikit saja kurangnya dari CA tidak termasuk Tuna Grahita. MA dipandang sebagai indeks dari perkembangan kognitif seorang anak.

Ternyata dari IQ pun ditemukan bahwa anak yang selama ini disebut anak Tuna Grahita ringan, sedang, dan berat, memiliki IQ sendiri yang tidak bisa ditukar-tukar. Orang kemudian terkesan oleh penemuan ini sehingga belakangan ada orang yang hanya berani mengatakan Tuna Grahita ringan, sedang, berat setelah mengetahui IQ-nya.

bahasa erat kaitannya dengan perkembangan kognisi, keduanya mempunyai hubungan timbal balik. Perkembangan kognisi anak Tuna Grahita mengalami hambatan, karenanya perkembangan bahasanya juga terhambat.

Anak Tuna Grahita pada umumnya tidak bisa menggunakan kalimat majemuk, dalam percakapan sehari-hari banyak menggunakan kalimat tunggal. Ketika anak Tuna Grahita dibandingkan dengan anak normal pada CA yang sama, anak Tuna Grahita pada umumnya mengalami gangguan artikulasi, kualitas suara, dan ritme. Selain itu anak Tuna Grahita mengalami kelambatan dalam perkembangan bicara (*Expressive Auditory Language*).

Dalam perkembangan morfologi, anak normal menguasai peningkatan sejumlah morfen sejalan dengan perkembangan umur, demikian juga anak Tuna Grahita. anak Tuna Grahita dan anak yang normal memiliki MA yang sama dan memperlihatkan level yang sama dalam perkembangan morfologi, akan tetapi anak Tuna Grahita memiliki tahap lebih rendah dalam perkembangan morfologinya.

Ada penelitian menarik yang dilakukan oleh Ending Rochyadi (1983) mengenai kemampuan berbahasa anak Tuna Grahita khususnya berkaitan dengan sintaksis dan pembendaharaan kata. Hasil penelitian tersebut membuktikan bahwa MA berkorelasi dengan kemampuan tata bahasa (sintaksis), sedangkan CA berkorelasi dengan pembendaharaan

Pada anak Tuna Grahita ringan, kehidupan emosinya tidak jauh berbeda dengan anak normal, akan tetapi tidak sekaya anak normal. Anak Tuna Grahita dapat memperlihatkan kesedihan tetapi sukar untuk menggambarkan suasana terharu. Mereka bisa mengekspresikan kegembiraan tetapi sulit mengungkapkan kekaguman.

Anak- anak dan penyesuaian sosial merupakan proses yang saling berkaitan. Kepribadian sosial mencerminkan cara orang tersebut berinteraksi dengan lingkungan. Sebaliknya, pengalaman- pengalaman penyesuaian diri sangat besar pengaruhnya terhadap kepribadian.

Dari penelitian yang dilakukan oleh Mc Iver dengan menggunakan *Children's Personality Questioner* ternyata anak Tuna Grahita mempunyai beberapa kekurangan. Anak Tuna Grahita pria memiliki kekurangan berupa tidak matangnya emosi, depresi, bersikap dingin, menyendiri, tidak dapat dipercaya, implusif, lancang dan merusak. Anak Tuna Grahita wanita mudah dipengaruhi, kurang tabah, ceroboh, kurang dapat menahan diri, dan cenderung melanggar ketentuan. Dalam hal lain, anak Tuna Grahita sama dengan anak normal. Kekurangan-kekurangan dalam kepribadian akan berakibat pada proses penyesuaian diri.

Dalam hubungan kesebayaan, seperti halnya anak kecil, anak Tuna Grahita menolak anak yang lain. Tetapi setelah bertambah umur mereka mengadakan kontak dan melakukan kegiatan yang bersifat kerja sama.

Berbeda dengan anak normal, anak Tuna Grahita jarang diterima sering ditolak oleh kelompok, serta jarang menyadari posisi dalam kelompok.

2. Hubungan Sosial Anak Secara Umum

Perkembangan sosial adalah pencapaian kematangan dalam hubungan sosial. Dapat juga dikatakan sebagai proses belajar untuk menyesuaikan diri dengan norma-norma kelompok, tradisi dan moral (agama). Perkembangan sosial pada anak-anak sekolah dasar ditandai dengan adanya perluasan hubungan, di samping dengan keluarga juga dia mulai membentuk ikatan baru dengan teman sebaya (peer group) atau teman sekelas, sehingga ruang gerak hubungan sosialnya bertambah luas.

Pada usia ini, anak mulai memiliki kesanggupan menyesuaikan diri sendiri (egosentris) kepada sikap yang kooperatif (bekerja sama) atau sosiosentris (mau memperhatikan kepentingan orang lain). Anak dapat berminat terhadap kegiatan-kegiatan teman sebayanya, dan bertambah kuat keinginannya untuk diterima menjadi anggota kelompok (gang), dia merasa tidak senang apabila tidak diterima dalam kelompoknya.

Berkat perkembangan sosial, anak dapat menyesuaikan dirinya dengan kelompok teman sebaya maupun dengan lingkungan masyarakat sekitarnya. Dalam proses belajar di sekolah, kematangan perkembangan social ini dapat dimanfaatkan atau dimaknai dengan memberikan tugas-tugas kelompok, baik yang membutuhkan tenaga fisik (seperti membersihkan kelas dan halaman

disukai atau tidak disukai. Unsur sikap inilah yang menyebabkan sikap tertentu itu menetap menetap pada diri seorang individu, dan menyebabkan pula sikapnya itu meluap atau menjadi aktif dalam keadaan tertentu.

2. Unsur kecenderungan bertindak atau *action tendency* dari sikap meliputi seluruh kesediaan individu itu untuk bertindak terhadap obyek tertentu yang berasosiasi dengan sikap tersebut. Apabila seorang individu memiliki sikap yang positif terhadap obyek tertentu dia akan cenderung untuk memuji atau mendorong obyek itu; dan apabila dia memiliki sikap negatif terhadapnya, dia akan cenderung untuk merusak atau menghukum atau menghancurkan sama sekali obyek itu.